実践 交流 小学国語 一中学年

読む」力を高めるために

〜物語の感想を一行詩に表すアイデア「ごんぎつね」(四年)より〜

関西学院初等部 西勝日

1 はじめに

子どもたちがそれぞれに思い描いたイメー子どもたちがそれぞれに思い描いたイメージを言葉で叙述させようとしても、それは叙述になり得ていないことが多い。あえて子どもたちが言葉に置き換えようとする行為は、叙述をが言葉に置き換えようとする行為は、叙述をが言葉に置き換えようとする行為は、叙述をとともいえる。

だろう。

だろう。

だろう。

だろう。

だろう。

いくつかの場面が何らかの意味合いでぶつ(短歌の五・七・五・七・七)のリズムを借りて、という表現活動を提唱する。俳句の五・七・五そこで、物語を一行詩に表すことで「読む」

ていく試みともいえる創作活動である。とで生み出される新しいイメージを表現させかったり、響き合ったり、矛盾したりするこ

2 一行詩感想のメリット

にくいが、一行詩感想はいかしやすい散文で書かれる初発の感想は生かし

初発の感想を十分に生かすことは比較的に ろうか。ふつう初発の感想は読点だらけで、 ろうか。ふつう初発の感想は読点だらけで、 されていないことが多い。すべてを紹介する されていないことが多い。すべてを紹介する にも限界があり、教師の切り取りによる受け よる初発の感想が登場するのである。まずは、 よる初発の感想が登場するのである。まずは、 よる初発の感想が登場するのである。まずは、 ことが、そのまま創作への意欲につながって ことが、そのまま創作への意欲につながって ことが、そのまま創作への意欲につながって ことが、そのまま創作への意欲につながって

容易だと思われる。

- が読み手の想像力を刺激する。・一行詩感想には空所空白が多い。これ
- となる。
- で友達のとらえ方との比較がやりや・クラス全員の感想が交流できる。これ

すくなる。

- が高くなる。いの言語発見の可能性い。子ども主体での課題発見の可能性・一行詩感想は学習課題に発展しやす
- **感想文嫌いな子どもでも、抵抗感が小**
- ・自分の立場をもちやすい。
- て読みの方向を決めることができる。で、一行詩感想そのものが課題となっ何をどう読むのかを明確にすること
- の道をひらくことができる。個々の読みを揺さぶり、多様な解釈へ

3 進め方と活用方法

① 一行詩を場面と視点を決めて書かせる
① 一行詩を場面と視点から書くのかは、それぞれの自由である方がよい。ときには登場人物の立場に立たせたり、語り手の位置からとらえたりする指示もあるだろうが、その場合というのは、学習の観点がクラス全体でまとめられているときである。

て切り取る② 場面の印象、人物の印象、情景をとらえ

はないではいます。 はなことが重要となってくる。 なを使ったり、生かしたりしながら表現さ ではいり取るのがコツ。ただし、本文の叙 のメラのスナップショットのように、的

③ 一行詩感想を交流させる

書きあがった一行詩感想を交流させていく。本文と読み比べながら、一行詩感想の想像を補いながら友達の作品を読み、作品の世界や内容をうまく切り取っていると思われる一行詩感想を、子どもたちに選ばせる。その際の作品選択の観点として、次の六つを挙げておく。

場面

すれちがいつうじたときはもうおそ

にくんでも足りないくらいとごんをドンとすようことなくう。た。 真ったずらはさせないにとごんをドンとまようことなくう。た。

や、とおたがいの長もちが通じ合た。たか、もうこ人の心のすれちがいは大きい。たが、こんが「ドンニ人の心のすれちがいは大きい。たが、こんが「ドンニ人の心のすれちがいは大きい。たが、こんが「ドンニ人のつぐない」の長もちと共士のにくむ残もち

- イメージが鮮明である
- 心情が的確に表現されている
- 自分の読みを補完してくれる
- を内包している 自分の読みをこえたイメージや意味
- さまざまな解釈が見出せる
- 学習課題にしてみたい



児童の一行詩感想

ごんのことにくみ続けてド

取るときにじゃまをしたからにくんでも兵士はこんがにくいおがあのうなきを

か て *T*ご

事例は、「ごんぎつね」の各場面には、どれな意味がこめられているのか。この作品のんな意味がこめられているのか。この作品のた一行詩感想(思い・意見・解釈)を鑑賞文た一行詩感想(思い・意見・解釈)を鑑賞文として、ひとつの表現に発展させていくのである。書けた一行詩と鑑賞文をクラスで交流し合って、「ごんぎつね」の世界を広げながら、し合って、「ごんぎつね」の世界を広げながら、し合って、「ごんぎつね」の各場面には、どある。書けた一行詩と鑑賞文をクラスで交流をしている。

額つている。額つている。額の国語学習では大切にしたい機軸習指導要領の国語学習では大切にしたい機軸である。何よりも、子どもたちが物語を読みってある。何よりも、子どもたちが物語を読みってがる。何よりも、子どもたちが物語を読みってがる。

て授業づくりの支援・助言を行っている。 関く」「書く」「読む」領域の表現力アップをめざした より、国語科は技能教科であるとの視座から「話す・より、国語科は技能教科であるとの視座から「話す・